

El Teosofismo y la Trinidad Católica

Mala fe o ignorancia crasa del señor Povedano

En mi artículo anterior me refería las doce primeras líneas del que me dirigió el señor Povedano el 30 de noviembre próximo pasado y no el 26 como por error apareció anteriormente.

Sigamos. Dice él: «Así pues cuantos argumentos emplee Ud. y sus colegas en defender mitos tan absurdos como el de que uno puede ser tres sin dejar de ser uno y viceversa...» Razón tengo en afirmar que el señor Povedano procede en todo esto de mala fe o con ignorancia crasa, pues jamás ningún católico cristiano ha dicho que el uno puede ser tres sin dejar de ser uno; esta es una calumnia grosera del señor Povedano para ridiculizar nuestros dogmas y con lo cual no hace más que acabarse de exhibir por el lado flojo de su mala fe o de su ignorancia del Catolicismo, si no es de las dos cosas a la vez, como me está ya convenciendo.

Adviertan bien todos los católicos de Costa Rica que el señor Povedano llama mito al primer misterio y dogma de nuestra religión y culenén si al entrar en la Teosofía y proferir esta blasfemia, hija de la ignorancia y la soberbia, pueden al mismo tiempo seguir siendo católicos creyentes.

Protesta como todo buen católico de las blasfemias del Sr. Povedano y le repito una y mil veces que es obstinación seguir diciendo que creemos en lo que nosotros no hemos creído jamás. El uno en Dios o sea su unidad esencial o sustancial queda siempre uno y el mismo en todo y por todo, de modo que el uno no llega a ser tres sin dejar de ser uno, sino que permanece siempre uno, como lo dije en mis primeros artículos. Esta unidad sustancial en Dios es infinita y le dije al Sr. Povedano, que probará que en una substancia, esencia o naturaleza infinita no pueden existir tres personas numéricamente distintas para que entonces acusara con razón de imposibilidad lógica nuestra fe en la Trinidad. Disimuló la proposición, la pasó por alto, porque como le dije, eso no lo probará jamás y no hizo otra cosa que poner al lado de cualquier terco cuando dice este macho es mi mula, aunque vea que no lo es.

El uno, Sr. Povedano, queda uno en la Trinidad, el tres queda tres y ni el uno se convierte en tres sin dejar de ser uno, ni el tres en uno sin dejar de ser tres. Tome algún libro de Filosofía y otro de Teología, estudie lo que es naturaleza, esencia o

substancia y lo que es persona para no aparecer con tanta ridiculez ante el público y sobre todo para no agregar blasfemias a los insultos que nos ha lanzado en el afán de aparecer como los Hierofantes de que ha hablado en sus artículos. ¿Entenderá ahora? En todo caso yo le haré una novena a Santa Rita, vencedora de imposibles, para que al menos el Sr. Povedano en adelante no diga más lo que nosotros no decimos.

Recuerde el Sr. Povedano que el 28 de febrero de 1907 al tomar de nuevo el cargo de Gran Maestro de la Gran Logia de C. R. dijo estas palabras textuales: "Nadie es infalible y no hay ejemplo más eficaz para dominar y acallar las pasiones de nuestros semejantes, que el que les ofrecemos rectificando nuestros juicios, siempre que se nos presentan frente a ellos otros más acertados y discretos", lo cual fué dicho desde la antigüedad, "sapientis est mutare consilium".

Si en estos casos se debe cambiar de juicio y rectificarlo, no le parece al Sr. Povedano que con mayor razón cuando no se trata propiamente de que se convenza de lo contrario a sus creencias teosóficas, sino de que habiéndose equivocado en afirmar que nosotros creemos en un Dios que es una persona y tres personas a la vez, rectifique diciendo que se equivocó? ¿No es propio de un caballero culto el hacer esto? ¿No es ridículísimo hacer una crítica basada en una calumnia que se quiere sostener a toda costa? Es lo mismo que si yo le dijera al Sr. Povedano que él asegura que todo hombre es una trinidad personal porque se manifiesta al mundo bajo los tres aspectos de la vida vegetativa, sensitiva y racional; y me pusiese a calificar de insulsa su teoría; entonces él me diría: se ha equivocado Ud., yo no sostengo eso; y a pesar de su afirmación yo le repetiré de nuevo que el cree en la trinidad personal del hombre por aquella triple vida. ¿No es terquedad afirmarle a otro que cree en lo que él dice explícitamente que no cree?

Termina el párrafo a que se refiere este art. diciendo que afirmando nosotros que "el uno puede ser tres sin dejar de ser uno (lo cual no afirmamos) solo conseguimos distanciar nuestro criterio más y más de quienes han superado el límite de la fe ciega para irse orientando hacia la fe ilustrada, grata al Apóstol"—Así son las calumnias de los enemigos del Cato-

licismo, vacías y sin fundamento; mienten y sacan la consecuencia de su mentira. ¡Quiera Dios que siempre esté distanciado nuestro criterio del inconvertible y sin vuelta de hoja del Sr. Povedano! Nosotros, hijos de la luz no queremos el reino de las tinieblas, aunque nos alaguen o amenacen sus secuaces.

El Sr. Povedano ya superó el límite de la fe ciega del entusiasmo y vive en la ilustrada del teosofismo. ¡Beatus vir! La fe ciega del cristianismo ocupa miles y miles de volúmenes en las Bibliotecas, ha ocupado la mente de los más grandes genios de veinte centurias, ha sido acogida por centenares de millones de hombres de todos los pueblos de la tierra, ha permanecido iucólume al través de mil ataques contrarios, ha

sido discutida y comentada en todas las grandes Universidades, ha impuesto su respeto a los incrédulos y su credibilidad a los sabios y eruditos; ha retado siempre a discusión a los sabios presumidos y se le ha contestado únicamente con el insulto y la blasfemia, pues en lucha abierta y científica jamás le ha sido probado que es irracional y ciega.

Hacia la fe ilustrada grata al Apóstol, dice el Sr. Povedano. Cierto y muy cierto, que la fe ilustrada fué grata al Apóstol (creo que se refiere a San Pablo) pero de ningún modo que le fuera grata la fe ilustrada según el Sr. Povedano y el Teosofismo, porque esa no es fe ni es ilustrada sino pura fantasía ciega que se restringe con los resplandores de la luz.

CARLOS BORGE C.

La Congregación Mariana de Caballeros

Tres años tendrá mañana de existencia próspera la Congregación Mariana de Caballeros. Tres años de constante trabajo pero de abundante fruto. Parece que nuestra Inmaculada Madre tuviera predilección por esta ciudad cuando inspiró al P. Blessing la fundación de la Congregación Mariana de Caballeros.

Como las buenas obras, como las obras grandes que han de vivir mucho tiempo y dar alagüño rendimiento, principió por sólo unos catorce caballeros que mediante su vida ejemplar y su constante propaganda han atraído con fuerza irresistible otros caballeros que forman ya un número que es digno de tomarse en cuenta.

Magnífico espectáculo darán mañana estos caballeros que en no menor número de cincuenta, se acercará a la sagrada mesa eucarística profundamente convencidos y atenta y devotamente dispuestos.

Una verdadera satisfacción se siente cuando miramos este grupo de hombres de todas las condiciones sociales formarse en línea para librar la batalla contra el indiferentismo religioso y la inmoralidad creciente.

En silencio con la calma y el reposo de una seguridad completa va la Comisión Mariana de Caballeros tomando aquellos puntos donde más se necesitan hombres dispuestos a la lucha.

Es una prueba esta liga de cuánto bueno se puede hacer sin abandonar el diario trabajo a que estamos condenados, y con una alegría y gozo interiores que no todos podemos sentir.

Hoy llevan la insignia del congregante ochenta hombres,

jóvenes unos y mayores los otros; pero son todos modelos de ciudadanos en quienes la Iglesia, la patria, la sociedad y la familia pueden confiar sin temor de ser traicionadas, porque el alma saturada de los santos principios de nuestra religión ama a Dios y ama a su patria; la sociedad y la familia le son igualmente queridas y un pensamiento perverso contra ellas no llega nunca.

Son estos caballeros la condenación de los locos que sólo entienden encontrar la alegría y las dulzuras de la vida en los placeres torpes y mezquinos.

Ni uno sólo de los congregantes lleva vida dudosa.

Mirad hombres! que no encontraréis a uno sólo de ellos por los barrios escandalosos de la ciudad, ni lo encontraréis ebrio, ni sentado a la mesa donde con la mala carta que vino, se va el dinero adquirido con fatiga y duro trabajo.

Mirad esposas! si vuestro marido es congregante, no tendréis queja de su fidelidad ni lo encontraréis desviado de vuestro amor.

Madres, vosotras las que contáis a vuestros hijos en la C. M. de C. dad testimonio de la conducta intachable de ellos y decid a las demás madres cuál sea el medio de tener hijos modelos; dedicarlos al servicio de la Madre Inmaculada.

Bendita tú, Madre Santa, que feliz inspiración disteis al P. Blessing para la fundación de la C. M. de C. en esta ciudad de San José!

HYDERIN

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto.

Pío IX y Costa Rica

Ese gran Pontífice Pío IX, que proclamó el Dogma de la Inmaculada el Papa, del Syllabus, tiene para los costarricenses un título que lo hace acreedor a nuestro agradecimiento: él fué quien erigió en Obispado independiente a Costa Rica y nombró nuestro Primer Obispo el Ilmo. y Rvmo. Señor Dr. don Anselmo Llorente y Lafuente.

Pío IX celebró con el Excmo. Señor Presidente don Juan Rafael Mora el concordato que rompió don Próspero Fernández.

Pío IX dió título de Universidad Pontificia, a pedimento del mismo gobierno del Excmo. don Juan Rafael Mora, a la Universidad de Santo Tomás, centro docente el más serio y bien organizado que ha existido en Costa Rica, donde se formaron los viejos hombres intelectuales que hoy mantienen el hombro para que no se derrumbe la República: centro del saber patrio, esa Universidad, que en un rato de humor y de mala voluntad, despedazó el Sr. Ministro Lic. don Mauro Fernández, para darnos por aquel dije de oro indígena las baratijas del Liceo, el Colegio de Señoritas, todas llenas de los colores del laicismo, que viene abonando Costa Rica y abominará siempre, a pesar de los esfuerzos de los satélites menores de aquel astro desaparecido.

El Gobierno de Costa Rica agradecido a Su Santidad Pío IX, mandó pintar en Roma un retrato del egregio Pontífice y lo regaló a la Sede Episcopal. Hoy luce ese hermoso cuadro al óleo, en el centro del Salón Episcopal, que es despacho de la Curia Diocesana.

ALIX

CONGREGACION MARIANA DE CABALLEROS

Con motivo de la festividad de la Inmaculada Concepción y de celebrar el 3er. aniversario de su fundación, La Congregación Mariana de Caballeros de esta ciudad tendrá mañana a las 6.30 a. m. comunión general; a las 2 p. m. serán solemnemente consagrados 8 congregantes que han llenado las formalidades del caso, y se impondrá la medalla a 14 nuevos aspirantes, a continuación será la elección de la Directiva que fungirá el año próximo.

A las 7.30 p. m. habrá reunión en el Centro Mariano y conferenciará el Lic. don Marciano Acosta. Por tratarse de un día excepcional, es de suponer que todos los asociados concurrirán a estos actos.

Un cuestionario sobre Teosofía

Señor Director de NUEVA ERA

Estimado señor:
Suplico a Ud. y a los competentes colaboradores de su estimable periódico aclararme las dudas siguientes:

1º.—¿Podrá decirse que la Teosofía moderna es secta o conjunto de ellas, religión o conjunto de religiones, con un Dios o conjunto de dioses, como en la antigua Grecia o en la antigua Roma?

2º.—Ser teósofo moderno es aceptar todas las creencias aún las más ridículas de todos los tiempos, o es carecer de toda creencia?

3º.—Estaremos en el caso del *Ignoto Deo* presentado en Grecia en medio del conjunto de todos los dioses paganos, como que ninguno de los conocidos ni su conjunto satisfacían a los sabios del Areópago?

4º.—O estaremos en el caso de Roma, cuando entre todos los dioses mayores y menores se encontraba Júpiter o padre de todos?

5º.—Se podrá decir con verdad que el Apóstol Pablo fué el *sabio* apóstol que desterró a todos los dioses del antiguo Areópago, y más grande es el Apóstol Pedro que con su fe más que con su sabiduría infusa, derrocó del Gran Imperio todos los dioses falsos, incluyendo al Júpiter tonante?

6º.—Estará más a oscuras la Europa cristiana que la China y la India en materia de conocimientos del verdadero Dios?

7º.—Podrá la Teosofía moderna, o cualquier secta, por sólo blasonar ciencias ocultas merecer crédito, sin presentar pruebas irrefutables de credibilidad como la *resurrección* de Jesucristo, después de morir como un impostor ajusticiado, o la *resurrección* de Lázaro?

8º.—Será un crimen de lesa razón, de lesa conciencia, de lesa historia, de lesa experiencia de XX siglos, de lesa moralidad y de lesa divinidad, proponer otra doctrina que la real y verdadera de Jesucristo?

9º.—¿Qué sabios de nota apoyan con sus luminosos escritos, y qué número, a los que se llaman teósofos? Podrá decirse siquiera que forman escuela?

10º.—Podrá uno ser teósofo sin abdicar de la moral íntima?

Anticipándole las gracias y supliéndole me deje cabida para otras preguntitas, me suscribo su muy atento y seguro servidor,

MARTÍN ROSA

San José, 4 de diciembre de 1916.

CONTESTACION

Señor Martín Rosa

P.

Uno de nuestros colaboradores se ha encargado de aclarar brevisísimamente sus dudas y dice así:

A la 1ª.—Lo que se puede decir con verdad es que el Teosofismo es un conjunto de monstruosos errores, con millones de dioses si Ud. quiere, muchísimo peor que en la antigua Grecia y Roma, más earedado que el imbroglío griego. Lo demás sólo los Hierofantes lo saben (!)

A la 2ª.—Exactamente así es, en cuanto al primer miembro de su disyuntiva.

A la 3ª.—Algo parecido, aunque éste del Teosofismo es ignoto y oculto, es todo y no es nada y con la diferencia también de que allá se trata de los *sabios* del Aeropago y en nuestro tiempo todo lo contrario.

A la 4ª.—Como el teosofismo profesa abiertamente al *panteísmo amanatista con todos sus absurdos* y según ellos Ud. también es un dios menor, parte de la sustancia divina, con facilidad verá que los Romanos eran al menos consecuentes en poner aquella distinción y paternidad, lo cual todo aparece confuso y fantásticamente arbitrario entre los teósofos.

A la 5ª.—Con toda verdad se puede decir, porque así es históricamente.

A las 6ª.—De ninguna manera.

A la 7ª.—No puede merecer absolutamente ninguno

A las 8ª.—Así es, pero no para los inconcientes

A las 9ª.—Ninguno, en ningún número, ni forman escuela.

A la 10ª.—Aclaremos lo que entiendo por moral íntima; eso es delicadito.

P. D.—En los artículos que en este diario se han publicado sobre Teosofía, verá Ud. tratados con alguna amplitud, varios de los puntos que motivan su cuestionario.

3º.—Por doña Angélica v. de Lizano, Presidenta de los distritos del Carmen y Merced, \$ 338.50.

4º.—Por doña Eulalia de Zamora, Presidenta del distrito del Hospital, \$ 212.85.

5º.—Don Francisco Sánchez, Presidente del distrito del Zepote, \$ 109.45.

6º.—Don Alberto Rojas, Presidente del distrito de San Francisco de dos Ríos, \$ 76.40.

Los cuales suman sin deducir los gastos generales: \$ 2.570.90
Gastos generales: 106.20
Producto líquido: 2.464.70
Muy consolador en estos tiempos.

Ello se debe a la asombrosa actividad de las comisiones que,

MIGUEL y CARMEN DOBLES e hijos manifiestan su agradecimiento a todas las personas que tan finamente les han significado condolencia por la muerte de

DON MANUEL DOBLES SÁENZ

su hermano y tío muy querido.

San Antonio de Belén, Dic. 4 de 1916.

sabiendo que luchaban contra corriente, y por una causa muy justa, no omitieron sacrificio alguno para que el Turno diera un resultado superior a toda esperanza.

Doña Silvanita v. de Umaña, doña Angélica Guardia v. de Lizano, doña Eulalia de Zamora, la Sta. Tule Hundriesser, don Francisco Sánchez, don Alberto Rojas, Presidentes de las diversas comisiones, han alcanzado un triunfo completo en el campo de la generosidad por el decoro de la casa de Dios.

Para el Sr. Cura, para los Sres. Presidentes honorarios y para los incansables comisionados de uno y otro sexo las más calurosas felicitaciones por tan brillante éxito. Nuestra Señora de La Soledad se digne recomendarlos abundantemente, como Ella bien sabe hacerlo.

D. FENARO

La caída de Bucarest y la de Ansquhit

Un aerograma recibido hoy del exterior nos trae la noticia de la caída de Bucarest, la capital del reino de Rumanía, que hace días asediaban las fuerzas teutonas.

Así mismo infórmase que la crisis ministerial en Inglaterra ha culminado con la caída del Ministro Ansquhit.

Notas breves

Hemos recibido el lujoso programa del Gran Turno en el Naranjo, que durará los días 23, 24 y 25 del actual mes. El producto se destinará al arreglo de la iglesia, muy dañada por los temblores.

En el caso de que por el mal tiempo el turno no pueda efectuarse en las fechas apuntadas, se trasladará a los días 6, 7 y 8 de enero del próximo año.

Que las comisiones recojan reales sobre reales y obtengan satisfacción completa en todas sus labores, son nuestros deseos.

Hoy se verificó en el Colegio de Señoritas el acto público con que se clausurarán las labores del presente curso. Hubo varios números de canto y recitaciones. Al final se estrenó una bella obra teatral del maestro Gugini titulada *El Parnaso*. La interpretación estuvo muy acertada.

Cumplió años ayer nuestro amigo don Nicolás Montero. Vayan nuestras cumplidas felicitaciones para el inteligente profesor.

Parece que por razones de economía ha quedado suprimida en el Colegio de Señoritas la Sección de Artes Domésticas. Es muy de lamentarse tal supresión, porque nadie podrá dudar de la eficacia y utilidad de las asignaturas que allí se desarrollaban, bajo la dirección de una profesora de competencia tan reconocida como doña Sara Casal v. de Quirós.

En el Colegio Seminario están practicándose los exámenes de fin de curso.

Punto comercial

Se vende frente a La Pouppe una propiedad consistente en 8 casas para alquiler y un excelente punto de comercio. Es una magnífica oportunidad para invertir bien el dinero. Informes en este diario.

Hay lectura en la cuarta página.

Notas, noticias y casos

Actualidades

Ha circulado el segundo número de este bisemanario, revista de la vida nacional.

Como el primero, trae material selecto.

Producciones de viejos y jóvenes, de elementos serios y robustos que, viven como testigos de mejores tiempos y recuerdos de otros hombres.

La Lotería

El próximo domingo será el sorteo de la lotería de este mes de diciembre.

A quienes les estará reservada la suerte, la caricia de la Fortuna?

¿Quién lo sabe? Son tantos los que esperan, tantos son los desilusionados!

Rifa con fines piadosos

La de una sortija de almeñadrita y cuyos números expendían doña Carolina de Bolandí y Srta. Amelia Esquivel, se verificó hoy en el Palacio Episcopal, resultando favorecido el N° 596 de la niñita Antonia Dávila.

De la vida diaria

Se ha nombrado Abogado Consultor del Gobierno, al Doctor don Manuel Diéguez con una dotación de \$ 400.00 mensuales.

—Se dispuso que volviera al desempeño de la Jefatura Política del Cantón de Osa, el señor don Pío Acuña.

—Se ha concedido permiso de celebrar tres turnos a las Juntas de Edificación de Turrialba, San Pablo de Puriscal y Pacayas.

—Se nombró Médico del Pueblo del cantón de Alvarado al Dr. don Arturo Portocarrero.

Nueva Junta de Gobierno

Se ha señalado el próximo 3 de enero a las 7½ p. m. para la toma de posesión de la Junta de Gobierno de la Facultad de Medicina que funcionará durante el año 1917 entrante.

Exámenes

Ayer rindieron su último examen los alumnos del 5º año de la Escuela de Derecho, y podemos decir sin temor a equivocarnos, que tanto los señores profesores como el tribunal examinador han quedado satisfechos del éxito alcanzado por sus discípulos señores Alberto Moreno, Tulio Fonseca, Santiago Durán, Napoleón Valle, Ramón Aguilar, José Vargas Porras, Claudio Pacheco, Isaías Fallas y Juan B. Montalto G.

Vayan nuestras felicitaciones muy sinceras para este grupo de esforzados estudiantes, que hacemos extensivas a los profesores de las cátedras respectivas.

Visita a la Escuela de Agricultura

Muy temprano de hoy salió para Curidabat el batallón de exploradores "Juan Rafael Mora", con el objeto de visitar la Escuela de Agricultura

Los patines

En vista de que las señoritas no pueden patinar en la noche por el peligro de que los patinadores las derriben, se ha pensado en solicitar que se permita abrir el salón al medio día exclusivamente para señoritas.

En la Dolorosa

Se prepara para esta noche una gran velada a beneficio del templo. En ella tomarán parte gran número de señoritas.

Ecos del Turno de La Soledad

La Soledad, Dic. 6 de 1914.

Sr. Director de «Nueva Era».

Muy estimado amigo:
Mucho le estimaría tuviera la bondad de publicar en el diario católico que Ud. tan dignamente dirige, los resultados del Turno que a beneficio del órgano de la Iglesia de esta parroquia se verificó en la víspera y el domingo 3 de los corrientes. Son los siguientes:

1º.—Entregados por doña Silvanita v. de Umaña, Presidenta del distrito de Catedral..... \$ 1.465.00.

2º.—Por la señorita Tule Hundriesser, Presidenta de la cena, \$ 368.70.

LOS MAS ARTISTICOS
ALMANAQUES PARA 1917
LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES
SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS
LIBRERIAS DE JAIME TORMO
Esquina frente al Correo • Av. Central, 150 V. al O. del mercado
LO MEJOR Y LO MAS BARATO
UNA VISITA PARA CONVENCERSE

YA DIO PRINCIPIO
Desde el lunes, 13 de este mes, de 2 a 5 p. m., dió principio don Ricardo Castro a la preparación de los maestros aspirantes a los certificados *Elemental* y *Superior* de aptitud para el magisterio, en el local de la «Escuela Horacio Mann». Ya lo saben, pues, las personas que deseen obtener estos títulos.
Quiere Ud. información seria y sana?—Suscribese a «Nueva Era».

DEPOSITO DE MADERA
Carpintería y Ebanistería
Construcción y reparación de casas
JAIME FORN
Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional
Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funeraria que ha traído de EE. UU. para mejorar el servicio. Trocos de caballos magníficos, fúnebras los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

Dr. Francisco Segreda

Despachará todos los días de 11 a. m. a 2 p. m. en el consultorio de los Dres. Pupo y Jiménez frente a la Imprenta Nacional.

Dará especial preferencia a los pobres que le recomienden las sociedades de San Vicente de Paul.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

VIDA MUNDIAL

NEW YORK, 6.—Se embarcó Mr. Gerard, Ministro de los Estados Unidos en Alemania. Dice que no lleva ninguna propuesta de pase.

WASHINGTON, 6.—Se ha recibido informe en la Secretaría de Estado de que Villa ha sequestrado al Cónsul alemán en Matamoros y exige rescate de 10 mil dollars.

LONDRES, 6.—D. C. Metaxis Ministro de Grecia en los Estados Unidos se desembarcó en Alejandria después de haber sido recogido de un barco procedente de Marsella para Atenas donde se iba para prestar el juramento.

NEW YORK, 6.—El Vicepresidente de la Casa W. R. Grace y Compañía Mr. Schaeffer dijo en una entrevista que se están construyendo en los astilleros de Cramps seis vapores que harán el servicio entre este puerto y la América Latina por vía de la costa Occidental. Harán escala en Colón, El Callao, Mollendo, Antofagasta y Valparaíso y por medio de una combinación con el ferrocarril Transandino, hará conexión con Buenos Aires. El viaje durará 17 días y evitará los calores de la costa del Brasil y las Antillas. Se inaugurará en Mayo.

LONDRES, 6.—Las últimas noticias de Bélgica demuestran que las deportaciones continúan. Se cree que comenzarán inmediatamente en Bruselas. En Amberes siguen metódicamente. Hay orden de presentarse 4 200 hombres diarios en las estaciones de ferrocarril de Copenhague.

COPENHAGUE, 6.—Dice el Politiken, que avisan de Estocolmo, que Noruega ha convenido en modificar el reciente decreto relativo a los submarinos en sus aguas territoriales. También proveerá a los alemanes con el 15 de la pesca en vez del 10. Alemania cederá el carbón y avíos de pescar.

LONDRES, 6.—Informe inglés. Hubo considerable bombardeo hostil en la vecindad de Loos e Iprez al cual repelimos eficazmente. El enemigo bombardeó a intervalos nuestro frente por ambos lados del Ancre. Nuestros aviones ejecutaron ayer muchos reconocimientos para la artillería y bombardearon varios parajes incluyendo una estación de ferrocarril y un aerodromo. La escuadra de aviadores navales tuvo muchos combates haciendo bajas a 10 aeroplanos del enemigo; falta uno de los nuestros.

LONDRES, 6.—Informe ser-

Gromishte y Budimirtza y tomamos nuevas posiciones fuertemente fortificadas. Tomamos dos morteros alemanes, rechazando al enemigo hacia el norte. Encontramos muchos muertos sobre el terreno conquistado, incluyendo al Comandante del regimiento, 21.

BERLIN, 6.—Hindenburg telegrafió a von Bethmann, felicitándole por la adopción del proyecto de ley de servicio auxiliar patriótico, lo que significa ayuda para el ejército que no se puede apreciar demasiado, venceremos, se pone al servicio del país. La nueva Legación polaca marchó de Varsovia entre el aplauso del pueblo. Von Bisilof la inspeccionó.

LONDRES, 6.—Avisan de Petrogrado por la vía Renter, que ha dimitido Miguel Lodzianko Presidente de la Duma, porque el Leader del derecho extremo Markoff, le llamó pillo, charlatán. Markoff explicó que insultó deliberadamente a la Duma, en persona del Presidente porque la Duma insultó a personajes. A moción del vice Presidente Markoff, fué suspendido por 15 días.

LONDRES, 6.—Lloyd George ha aceptado la Cartera de Primer Ministro.

LONDRES, 6.—La crítica ministerial resolucioó anoche con la dimisión de Mr. Asquith. El Rey llama inmediatamente a Bonar Law y le ofreció la cartera de primer Ministro. Se ignora la resolución de éste, pero se cree que no aceptará.

GINEBRA, 6.—Los diarios de Schaffha son anuncian que el Conde Zeppelin padece de otro ataque de postración nerviosa. Se halla encerrado en su quinta, situada en la orilla del lago Constanza. Mucho le han molestado las críticas, resultado de la pérdida de los mejores navíos aéreos, durante las recientes incursiones a Inglaterra.

LONDRES, 6.—Avisan La Foreign Office que durante la semana en Atenas se atacaron las casas de Benekis Venizelos y del Alcalde procediendo el ataque de las casas del Príncipe Ipsilante caballerizo mayor de Constantino y de Dozmannoglu. Se vió a la Princesa Ipsalnte en las calles asuzando a los hombres. Rompieron las puertas de la casa de Renekis y a éste le pegaron un bayonetazo y culatazo y le arrancaron una parte de la barba. En la Cámara de los Lores Lond. Crow anunció que se ha logrado establecer cierto grado de roden en Atenas. Se han despachado de la ciudad las bandadas de reservistas y venizelistas, tropas de las fuerzas regulares guardan la ciudad. Se ha

aconsejado a los súbditos británicos a retirarse al Pireo aunque no se teme por su vida o propiedades.

LONDRES, 6.—De Zurich avisan que Daily Grappic, que a causa de la escasez de alimentos se ha reducido el número de aves y mamíferos del jardín zoológico de Schsenbrann. Estos se han vendido al Jardín Zoológico de Budapest, mientras los osos y caza se han despachado al matadero del Real Palacio para vender la carne a los oficiales.

ZURICH, 6.—Se avisa de Budapest que todo el botín tomado en Rumanía se repartirá en Turquía habiéndose resuelto el comité teutón que Bulgaria no participará.

WASHINGTON, 6.—Anuncia Lansing que de Guatemala le avisan que Díaz se encuentra cerca de la frontera, a la cabeza de 600 hombres, de los cuales doscientos están armados. La Gran Bretaña ha avisado a la Secretaría de Estado que si Alemania continúa violando las promesas dadas a Bélgica, se vería en el caso de obligar el abandono del socorro que prevee los Estados Unidos. Este aviso constituye la base de otras representaciones al Gobierno de Berlín contra la caza de hombres y esclavitud en Bélgica.

Noticias de la guerra de fuente alemana

En Rusia: Ningún combate de importancia

En los Cárpatos selvicos y las montañas fronterizas de Moldavia, ejecutaron rusos un ataque sin obtener resultado especial, pues sufrieron severas pérdidas teniendo que conformarse con insignificantes ventajas locales.

En Rumanía occidental repelimos vanguardias rumanas por los pasos Toerzburg. Se capturaron 17 oficiales y 1200 soldados cayendo en poder de tropas de Baviera 7 cañones, mucho equipaje. Un escuadrón de caballería del regimiento de coraceros de Koenigsberg tomó prisioneros 15 oficiales y 1221 soldados cerca de Draganece conquistando 10 cañones, 13 ametralladoras.

Informe Alemán del 1º de diciembre:—En Francia ningún acontecimiento.

En Galicia: Tropas turcas en el río Slotalipa repelieron varios ataques rusos persiguiendo al enemigo en retirada causándole pérdidas y tomando le prisioneros. Nuestras tropas hicieron numerosos contraataques, se distinguieron especialmente cazadores de Marburg y Schlettstadt. En un avance trajeron 40 prisioneros y algunas ametralladoras de las posiciones enemigas.

Guatemala, desp 4. Rec. San José 6 de diciembre.

Informe alemán del 2. En los distritos del Somme y Mosa se aceleró la actividad de la artillería durante algunas horas del día permaneciendo

durante la noche más violentos que ordinariamente.

En el frente de Galicia solo hubo animada actividad cerca de Narajew y al Sur del río Dniester, en los demás frentes nada de importancia. Los ataques se dirigieron especialmente contra las líneas alemanas en los Carpatos selveses. Con especial finés al Oeste de Babaludeva y cerca de las alturas de Predeal, emprendieron los rusos frecuentes asaltos sin obtener resultados en ninguna parte, causando nuestro fuego brechas en las masas agresoras. Un destacamento alemán de cazadores avanzando detrás del enemigo en retirada cerca de Babaludeva, trajo 4 oficiales y más de 300 prisioneros. También al Este de Kirlibaba y en ambos lados de los valles Trots y Oitos fracasaron violentos ataques tomándose varios centenares de prisioneros.

Ejército de Mackensen: prosigue la batalla cerca del río Arges tomando hasta ahora el curso intentado por nuestro mando. Desde Campolung y Pitesci ganaron las tropas alemanas y austro-húngaras luchando por el terreno. En el valle del río Arges avanzaron el día 1º dos batallones del regimiento nº 21 de infantería de Prusia oriental con artillería bajo el mando del comandante Erich von Richmer del regimiento de Cosmar del nº 54, cogiendo 6 morteros del enemigo, cruzando más abajo el Arges. Un destacamento enemigo habiendo cruzado el Arges y el río Niaskow al Sureste de Bucarest fué flanqueado y rechazado hacia el Noreste bajo severas pérdidas. A la derecha extrema del Danubio repelimos el 1º de diciembre ataques rusos con numerosas bajas para ellos. La situación en este punto desde entonces sin cambiar.

El 2 de diciembre el botín en el Danubio resultado de los combates del 19, importa 1869 prisioneros, 15 cañones y varios automóviles, muchos vehículos de otra clase. En la occidental del frente de la Dobrudscha repelieron regimientos búlgaros violentos ataques por fuego y parcialmente por avances de las propias líneas. Más al este avanzaron destacamentos turco-búlgaros contra posiciones rusas tomando prisioneros de 3 diferentes divisiones rusas averiguando así la distribución de las fuerzas enemigas y conquistando dos automóviles blindados con tripulación inglesa.

En Macedonia, después de nutrido fuego, atacó el enemigo la altura 1248 al noreste de Monastir ocupada por los búlgaros sufriendo el enemigo sangrientas pérdidas. La altura como las montañas cerca de Grunist asaltadas del mismo modo se hallan firmemente en poder de los defensores.

Informes más recientes dicen que en el frente occidental y oriental nada importante.

En Rusia: avance victorioso en el Arges

En Macedonia violento fuego cerca de Monastir y Gruniste.

Submarino alemán hundió el 27 de noviembre cerca de Malta el vapor francés de transporte "Kramack" de 6500 tons. que estaba repleto de tropas destinadas para Macedonia.

LLAMAD Y OS ABRIRÁN

Por qué se muere usted de sed, teniendo las fuentes de su vida al alcance de su mano?

TIENE UD. CATARRO?

SUFRE UD. DE ASMA?

Padece Ud. de bronquitis, o de alguna de tantas otras afecciones pulmonares que hagan su existencia fastidiosa y molesta?

EL ELIXIR DE TERPINA COMPUESTO es esa fuente que comienza por aliviarlo y termina por curarlo con la doble ventaja de no producir irritación como otras preparaciones.

De venta al por mayor y menudeo en la BOTICA UNIVERSAL, único depósito, contiguo a la Proveedora, y en la Botica Imperial, 200 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.

Conferencias de San Vicente

Consejo Central

El domingo 10 de este mes, a las 2 p. m. en la Casa Cural de La Merced, se verificará la reunión especial de las cuatro conferencias de esta capital; se suplica la asistencia de todos los socios.

Este Consejo recibió atenta comunicación del Particular de Heredia para la reunión de mañana, de las Conferencias de aquella Provincia, y designó al Sr. Lic don Matías Trejos, Vicepresidente del Consejo Central, para que lo represente en esa interesante asamblea de Caridad.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzadas, etc.

PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Notas de Puriscal

SENTIDO PESAME

En estos días dejó de existir en esta villa la honorable señora esposa del caballero don Nicolás Saborio y hermana del venerable y virtuoso sacerdote don Juan María Quirós, fallecido próximamente hace un año.

Deja esta apreciable señora su mudo en la tristeza más profunda un hogar lleno de virtudes y cariños. En desahogada fortuna en un tiempo y en la pobreza al momento de su muerte, fué siempre la misma señora; doña Juana, nunca conoció el orgullo, siempre amable y cariñosa en tiempos de fortuna, lo mismo que resignada y conforme en tiempos de pobreza.

Con esa resignación incomparable llevó hasta su último momento los grandes sufrimientos de la cruel enfermedad que quitó su existencia.

Descanse en paz doña Jnanita. Y reciba su esposo don Nicolás y todos sus estimados hijos nuestro pésame sentido.

TEMPORAL

Son considerables los daños causados por el temporal en todo este cantón. Las milpas y frijolares en su mejor parte han sido destruidos; fué destruido totalmente el puente del Alumbre; manzanas de terrenos enteritas se han hundido; Al señor Nabor Valverde se le hundió la casa, el trapiche y se le aterró todo el ganado y aves de corral. Sólo él y su familia se salvaron.

FIESTA ESCOLAR

En el distrito de San Antonio hubo una concurrida fiesta escolar de fin de curso y dedicada a don Mauro Fernández. Hubo varios cantos y recitaciones. A continuación la Junta improvisó un bailecito que estuvo muy

en orden. El mismo día 11 hubo otra fiesta en la escuela de esta villa, con el mismo objeto que la anterior. Por contribución de los escolares fué comprado el retrato de don Mauro, el cual se inauguró en esta fiesta.

PAUL DE KOSTIA

Una opinión aislada

Creemos que el estado de relaciones vecinales entre los cantones de San Ramón y Palmarés debido a las consecuencias del anterior plebiscito, y las de los otros cantones, con Alajuela no pueden ser del todo cordiales y que cuando se inicie la campaña política van a ser críticas.

Hay un remedio para solucionar esta cuestión, ya que

aquí estamos siempre por los remedios y no por las curas radicales.

Mediante una ley especial, puede concederse al grupo San Ramón, Altaro Ruiz y San Carlos, el título de comarca, como en un tiempo lo tuvieron Puntarenas (con sólo dos cantones) y Limón (con uno solo.)

Se puede crear aquella jurisdicción para aquellos contornos geográficos que alcanzan 25.000 habitantes y elevar el cupo de una provincia futura a 50.000, tal como lo ideó el legislador, pues hay que recordar que el señor González Víquez planteó su ley con 5.000 habitantes para los cantones y 50.000 para las provincias. Y esta designación de comarca debía aplicarse a la región

de Golto Dulce, donde se necesita como jefe a una persona inteligente debido a ser un territorio limítrofe, donde por circunstancias especiales siempre hay asuntos delicados.

Estas comarcas tendrían un jefe a manera de gobernador, pero tendrían algunos privilegios y comodidades menores a las provincias para que no fueran tan gravosas de presupuesto.

Creemos que esta sería la manera de conformar los espíritus de los cantones que acaban de tener la contienda y que en principio sería aceptada por todos.

UN NEUTRO.

¿Por qué debe Ud. comprar sus muebles

en el

GRAN ALMACEN

de Jorge Morales Bejarano?

- Porque es el que tiene el surtido más completo.
- Porque presenta una gran variedad de estilos donde elegir.
- Porque cuenta con un personal educado que recibirá y atenderá a Ud. con toda cortesía.
- Porque sus precios ninguna otra casa los aventaja.
- Porque sus muebles son construidos con maderas perfectamente secas y bien seleccionadas por manos expertas.
- Porque en materia de conceder facilidades para el pago a sus clientes no tiene paralelo.
- Porque sus precios son iguales para muebles encerados que charolados.
- Porque sus encargos, grandes o pequeños, serán servidos con toda puntualidad, SIN EXIGIR ADELANTOS.
- Porque el lema de la Casa es "VENDER MUCHO Y MUY BARATO."

Terreno de milpear

Tengo comisión de vender un terreno de milpear, sitio en Pavones, distrito 2º, cantón 5º, de la Provincia de Cartago, que consta de 4 hectáreas y está inscrito en el Registro de la Propiedad, Partido de Cartago.

Linderos: Norte, Calle en medio, terreno de Antonio López y Francisco Loaiza; Sur, terreno de Emilio Challe, lo mismo que al Este; y Oeste; terreno de Antonio López Calleja.

FRANCISCO MARÍA NUÑEZ

San José, Pasaje Central.

Oficinas de la Costa Rica Oil Corporation.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.

Unguento Al-Mentol de Davis



Para inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias semejantes. Calma el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Muestras gratis pueden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Tip. de San José

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

DE LAS

FIESTAS CONSTANTINIANAS

Y DEL

GRAN CONGRESO EUCARISTICO

Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913

en

San José, Costa Rica

508 páginas con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

PRECIO AHORA:

de la EDICION CORRIENTE en rústica \$ 2.00
empastado 2.50
de la EDICION DE LUJO empastado 3.00

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantasía, ropas interiores para señoras y caballeros, cintas, corbatas, etc.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Omutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.